

## L'hygiène dans les maisons d'éducation

### LIeux D'aisance

Passons maintenant à une autre question non moins importante : nous voulons parler des lieux d'aisance. Sans parler de la question de propreté et de décence, ces locaux offrent un danger très réel pour la santé. De ces fosses, on a à craindre les infiltrations qui peuvent empoisonner les eaux alimentaires et le sol, et devenir une source de maladies : diphthérie, fièvres typhoïdes, etc.

Ces fosses énormes, que nécessitent les maisons d'éducation, sont des réservoirs contenant des matières putrides, dont les émanations méphitiques exercent une influence délétère par viciation de l'air. Nous conseillons de remplacer partout le système de fosses à demeures par celui des fosses mobiles à terre sèche.

Nous ne parlerons pas du système des water closets, certainement le meilleur, mais impraticable dans la plupart de nos établissements d'instruction.

Les fosses mobiles permettent de réaliser les conditions les plus favorables au point de vue de la salubrité.

Les cabinets d'aisance placés dans l'intérieur devront être veillés avec le plus grand soin, au point de vue de la propreté. Il faut faire couler de temps en temps une abondante solution de sulfate de fer, etc.

### APPARTEMENTS SCOLAIRES

Les pièces scolaires doivent être spacieuses, bien aérées par un courant d'air énergique. L'air confiné est un vérita-

ble poison qui engendre les névroses, les étourdissements et la débilité. L'élément utile de l'air est l'oxygène ; c'est l'activité pulmonaire, l'activité organique. Par la respiration on brûle cet oxygène. Il faut donc, dans les locaux scolaires surtout, un air sans cesse renouvelé par une bonne ventilation.

### ECLAIRAGE

La myopie dérive de la déféctuosité d'éclairage, exigeant des efforts déréglés d'adaptation et d'accommodation. " Les maisons d'éducation, a dit Fossagrives, sont des fabriques de myopes. Le meilleur système d'éclairage est une lumière latérale et abondante. La lumière artificielle doit être dépourvue de scintillement. "

### BAINS

La propreté, " cette pierre angulaire de la santé, " s'impose impérieusement où il y a agglomération d'individus. " La propreté et les soins de la peau sont deux objets essentiels à la prolongation de la vie. " Aussi la pratique de lotions fréquentes entre naturellement dans le devis de toutes les maisons d'éducation. L'usage en est indispensable, " car l'eau est à la peau ce que l'air est au poumon. "

### PROPRETÉ

La nécessité de la propreté scolaire est absolue. La propreté est essentielle à la salubrité. La sécurité de la santé des élèves exige une surveillance des plus minutieuses de toutes les parties de l'établissement.

Il reste encore beaucoup à dire sur le sujet, mais c'est assez pour aujourd'hui.